

# L'ACTION SOCIALE DU MISSIONNAIRE

ET

## LES DOMINICAINS FRANCAIS EN TURQUIE D'ASIE (1)

---



QUAND la Société d'Economie sociale m'a fait le très-grand honneur de m'inviter à venir ici vous entretenir de l'action sociale du missionnaire en vous faisant connaître les œuvres fondées en Turquie d'Asie par les Dominicains français, je me suis demandé si l'exposé de leurs modestes travaux pouvait rentrer en quelque manière dans le cadre des questions d'ordre beaucoup plus élevé qui font d'ordinaire l'objet de ses recherches et de ses préoccupations.

En me rappelant toutefois le but qu'elle poursuit et la méthode qu'elle emploie dans ses savantes études, je me suis senti plus à l'aise et j'ai cru que l'œuvre de régénération morale entreprise en Orient par les missionnaires ne saurait être indifférente à une Société qui s'attache à travailler à la réforme sociale en étendant ses enquêtes et ses observations à toutes les contrées du monde.

J'ai eu aussi, je dois l'avouer, un autre scrupule : convenait-il à un missionnaire de traiter lui-même un pareil sujet ? Pourrait-il faire, sans manquer à l'humilité et avec toute l'impartialité voulue, le compte-rendu qui lui est demandé ?

Il m'a été facile, Messieurs, de me rassurer sur ce point, car je puis parler très librement du dévouement obscur et désintéressé de ceux qui ont été et qui sont encore là-bas à la peine et auxquels revient tout le mérite de la création et

---

(1) Conférence faite à la Société d'Economie sociale, par le R. P. D. Berré, missionnaire apostolique des Frères Prêcheurs, supérieur de la mission de Mossoul. Extrait de *La Réforme Sociale* 16 avril et 1er Mai 1910.